



# @TEMEDIA



Mensuel d'informations  
de la Province ATE Notre Dame D'Afrique  
9 ième année

**n° 84 Sept-Oct 2008**

## Sommaire



Redécouvrir nos trésors	<b>02</b>	Cameroun—Yaoundé	<b>08</b>
ATE en marche	<b>03</b>	Visite de Don BASANES à Mimboman	
Gabon—Oyem		Merci Père Roland MINTSA!	
Visite à Ebebeyin		Bienvenue, Père Ferdinando RICCI	
La vie des vacances		Italie—Rome	<b>09</b>
AkiIBA ou MERCI!		Dans ma nouvelle Communauté!	
Evaluation de l'année		Troisième semaine annuelle des Ecoles Professionnelles Salésiennes	<b>10</b>
Togo—Lomé	<b>07</b>	Divers	<b>12</b>
Première profession religieuse à Lomé			

# Redécouvrir nos trésors

Depuis un mois, chaque confrère a reçu un ensemble des documents par Internet. Nous avons aussi une certaine réputation de ne pas lire ou réfléchir sur tant des supports disponibles. Ils sont très utiles pour nous former, réfléchir et les appliquer. Ces documents font partie des moyens pour l'animation de la Communauté et pour le travail personnel. Le CG26 nous encourage à « **repartir de Don Bosco** ».

La **tâche la plus importante du Directeur** est l'animation spirituelle de sa Communauté. C'est une tâche qui demande un vrai **père et animateur spirituel** de la Communauté. Les supports envoyés sont une source des suggestions pour vous aider à faire le Projet Communautaire; mais aussi documents pour rappeler aux confrères la lecture personnelle, faire des commentaires dans les mots de soir, les utiliser pour les recollections...

« Repartir de Don Bosco » signifie approfondir les motivations de notre « **être salésien** » avec le coeur de Don Bosco et redécouvrir notre premier amour pour lui. Cet amour ne peut pas rester dans l'affection première, mais nous devons grandir dans **cette estime** et dans la **connaissance de Don Bosco**. Tous les deux vont ensemble : Le coeur manifeste les convictions que l'intelligence découvre. Le document sur le 150<sup>o</sup> anniversaire de la fondation de la Congrégation, les documents du CG 26, l'Étrenne du Recteur Majeur sont des appels à approfondir la spiritualité, l'histoire, la pédagogie de Don Bosco. D'autres documents peuvent nous servir en Communauté ou personnellement pour améliorer notre mission envers les jeunes. Le « Cadre de référence » de la Pastorale salésienne, la réflexion de la dernière rencontre des Directeurs ou des curés salésiens.

Chers Directeurs et confrères : Nous venons de commencer une année pastorale. Qu'elle soit pour nous une année de grâce, de croissance spirituelle, de fidélité renouvelée à notre vie consacrée, d'enthousiasme dans la mission. **Notre annonce de Jésus** sera renforcée par le témoignage de la Communauté et par l'expérience de notre vie chrétienne.

Le CG 26 c'est un appel à « repartir de Don Bosco », à découvrir la mystique du « **Da mihi animas, coetera tolle** ». Le « Da mihi animas » nous portera à une ascèse de prière, d'écoute de Dieu, de préparation personnelle, de fidélité à la Communauté. Nous devons aussi en communauté avoir le courage de penser pour les jeunes des propositions plus explicites d'évangélisation, et notre accompagnement dans les groupes, dans le dialogue personnel, dans toutes nos interventions.

Depuis Dakar, où je suis en session avec les membres de la Commission de la pastorale des jeunes de l'Afrique je vous encourage à cet effort pour assumer les lignes de la Congrégation dans le moment présent, et à vivre en Communauté un apostolat renouvelé.

Fraternellement en Don Bosco,

José Antonio Vega, provincial.

# VISITE à EBEBEYIN

Le Centre Don Bosco a organisé pendant le week-end du 06 au 08 juin 2008, l'évaluation de l'année pastorale 2007-2008. Elle concernait les animateurs et les jeunes catéchistes. L'évaluation s'est tenue à Ebebeyin, ville frontalière entre la Guinée Equatoriale et le Cameroun. Ils étaient 30 jeunes à effectuer ce déplacement. Le programme prévoyait une forma-



tion sur la méthodologie d'évaluation. La formation était dirigée par le P. Armando. Dans la soirée, la conclusion de l'évaluation avec quelques directives pour les prochaines activités. Toutes ces activités sont couronnées d'un repas festif.

Les jeunes sont bien contents du temps passé ensemble et de toutes les activités menées. Le rendez-vous est au point pour l'an prochain.



tion sur la méthodologie d'évaluation. La formation était dirigée par le P. Armando.

Nous sommes arrivés à Ebebeyin dans la soirée précisément à 18h00. Le lendemain matin, après la prière et le petit déjeuner, nous avons commencé par un exposé portant sur le système d'évaluation accompagné des questionnaires. Chaque jeune est prié de réfléchir sur ces questionnaires et après c'est la mise en commun par groupe d'équipe. L'après midi, c'est la phase



Jérémie LOUZOLO,sdb.

# La vie des vacances

La colonie de vacance était l'activité menée en faveur des jeunes au centre Don Bosco pendant l'été. Elle vise à épanouir les jeunes et leur procurer une formation faisant suite à la formation scolaire et sociale. Cette année nous avons débuté la Colonie des Vacances le 07 juillet et elle a duré un mois.

Au programme, les cours de soutien scolaire allant de la première année primaire (CP1) en classe de Seconde. Afin de passer des vacances utiles, plus de 200 jeunes et enfants sont venus s'inscrire au cours de soutien et aux activités de loisir avec ateliers de bricolage, cuisine, Broderie, Tapisserie, cours de piano, danse, Théâtre, club d'anglais et d'espagnol organisés dans les après-midi. Tout cela se fait grâce au concours des 20 enseignants et 25 animateurs disponibles qui ont suivi une formation pour la circonstance. Les cours se déroulaient du lundi au Vendredi de 08h à 12h et dans l'après midi à partir 14h30 jusqu'à 17h30 suivi des séances de formation et d'évaluation des encadreurs à la fin de chaque activité.

Les mercredis soirs, le centre leur offrait une kermesse avec des prix et les samedis, les jeunes ont une projection film sur écran géant. Le dimanche dans l'après midi, ils font des prestations et la présentation des divers articles et recettes réalisés dans leur atelier de formation respective.



J.L

## AKIBA ou MERCI!

### (AKIBA est le mot qui a mis terme au Camp MSJ Don Bosco)

Dans le cadre des activités prévues dans le calendrier annuel, le centre Don Bosco avait prévu organisé un Camp de formation des animateurs, des catéchistes et responsables des groupements des jeunes nommé : Mouvement Salésien des jeunes (MSJ). Le but est de rassembler des jeunes qui se sentent interpellés par l'action salésienne, autour de Don Bosco et veulent prier ou porter aux autres jeunes les valeurs éducatives du style de Don Bosco.

Le Camp s'est tenu du 29 juin au 06 juin 2008 au Centre Don Bosco. Ils étaient plus de 70 jeunes regroupés pendant une semaine pour la circonstance.

Voici en quelques lignes le contenu des activités. Les jeunes des divers mouvements du Centre Don Bosco et ceux de Marie Dominique sont arrivés ce dimanche 29 juin dans la soirée, après l'installation, la session a commencé par la prière, suivi de la présentation du programme et de diverses activités à réaliser et cette journée a été achevée autour du repas qui avait pris fin aux environs de 21heures.

Le 2<sup>e</sup> jour : la journée a commencé avec la prière suivi du petit déjeuner et à 8h30 c'était le premier thème : DON BOSCO: Il a été animé par le P. Luis Javier. Après l'exposé, un travail de réflexion par groupe pour clôturer avec la mise en commun. En fin de matinée c'était la messe, le moment de rencontre personnelle avec le Seigneur. L'après midi commençait par une animation et suivi de la séance de formation faisant suite au thème du matin. Le système préventif présenté par les pré novices et aspirantes (FMA et SDB) Martial, Bérénice, Inès et Ange. Le travail était élaboré avec beaucoup de sérieux ce qui a conduit les jeunes à mieux découvrir les trois piliers du système préventif. Autour de 2 heures, un temps récréatif et sportif auquel les participants devaient suivre une formation pratique dans les trois disciplines sportives que le centre dispense le Volley ball , le basket-ball et le football. Après la prière du soir, un film de Don Bosco vient couronner la journée.

Les horaires étaient constants mais le contenu des journées changeait par rapport aux thèmes et aux formateurs. Et parmi les formations qu'ils ont reçus nous pouvons noter : l'Esprit de Mornese avec la sœur Leen, comment animer le théâtre ou une activité récréative avec les enfants, et, le secourisme. Ces derniers ont été présentés par deux étudiants Canadiens en médecine (François et Marc) qui ont ménagé aucun effort pour apporter leur pierre à l'édifice. Notons aussi les thèmes, se savoir utile et la créativité présentée par la sœur Marie Madeleine. L'urgence d'évangéliser, la vie fraternelle, la nécessité d'appeler et la dynamique de groupe animées tour à tour par le P. Armando, Edvin et Jérémie.

La formation était humaine, sociale, chrétienne et salésienne. Dans les soirées, il y avait soit un ciné forum ou une animation récréative préparée soigneusement par les groupes avec des numéros bien coordonnés. Notons le moment de rencontre personnelle des jeunes avec le Seigneur dans l'eucharistie, l'adoration ou la confession.

Le dimanche 06 juillet, journée prévu pour la clôture, la messe de 10h a connu un cachet spécial: Les jeunes avec leurs tee-shirts, chantée solennellement par la chorale M.S. J circonstance oblige et cette messe a été présidée par le P. Armando, qui au cours de son homélie insistait sur le sens de service et de l'évangélisation. Être évangéliste pour les autres jeunes.

Au sortir de la messe une bonne animation était au point avant de prendre le repas de fête et de couvrir les amis invisibles et se fixer rendez vous pour l'année prochaine.



# Évaluation de l'année

C'est le 09 Août qu'une vingtaine d'animateurs avait choisi pour évaluer un mois d'activités ( du 03 Juillet au 03 Août ) intense passé avec les enfants. Le lieu qui les a abrité était Mbolezock, un village situé à 22 kms d'Oyem sur la route menant vers la Guinée Équatoriale. Après une heure de voyage, à l'arrivée, il fallait prendre les stylos et calepins pour noter et parler de ce qui a marché et les manquement tant sur le plan de la préparation, le déroulement et la réalisation de la colonie.



En jetant un coup d'œil sur la montre, il fallait penser au retour sur Oyem qui s'est fait à la tombée de la nuit. Épuisé d'avoir passé une année dans une autre ambiance, une année se ferme car l'évaluation de la colonie était la toute dernière des activités de cette année pastorale.

J. L

L'évaluation s'est poursuivie avec les perspectives d'avenir. Après dans la fin de la matinée, la partie a été bouclée par la messe présidée par le P. Armando , c'était un temps d'action de grâce pour les bienfaits de Dieu.

Nous nous sommes rendus au bord du fleuve Woleu pour préparer la cuisine, se baigner et se divertir. Le moment du repas a suivi avec la participation des sympathisants. Pour clore un match de football agrémentait la journée opposant les jeunes de Don Bosco aux jeunes du Village questions de partager la joie ensemble.



# Première profession religieuse à Lomé

Le dimanche 31 août 2008, dix sept jeunes en provenance des deux provinces ATE et AFO, ont émis devant le père Guillermo Basanes (régional pour l'Afrique et Madagascar) leur consécration au Seigneur dans la congrégation salésienne.

La cérémonie a vu la participation du père Benoit Nzie, représentant du provincial de l'ATE, de nombreux fidèles, religieux et religieuses, parents et amis venus pour la circonstance. Commencée à 8h30, la cérémonie s'est achevée aux environs de 11h 30.

Durant son allocution le père Guillermo s'est basé sur les paroles de St Paul en exhortant les néo-profès, à offrir leur personne et leur vie en sacrifice capable de plaire à Dieu.

Dans la soirée autour de 21h les néo-profès ont regagné leur nouvelle communauté : la maison don bosco de Lomé où une cérémonie d'accueil a été préparée pour la circonstance.

**Marcel Makon, sdb.**



## Histoire drôle

C'est trois chattes qui meurent et qui vont au ciel. Arrivées au ciel, ils rencontrent St-Pierre et lui demandent comment ils peuvent faire pour revenir sur Terre. St-Pierre leur répond : Si vous réussissez à sauter par dessus le lac, la-bas, eh bien vous retournez sur Terre.

Alors la première chatte saute et se mouille le poil, alors elle demande à St-Pierre ce qu'elle doit faire. St-Pierre lui répond d'aller voir les Saints et les Saint lui disent que pour sa punition, la chatte doit passer un mois sans nourriture.

La deuxième chatte saute et se mouille la queue, elle va voir les Saints et ils lui disent que pour elle, ça va être deux mois sans nourriture.

la troisième, avant de sauter, trébuche et tombe dans l'eau, elle va voir les Saints et comme punition, ça va être un an sans nourriture.

La Morale de cette histoire? Plus la chatte est mouillée plus les seins sont durs !

**Florent Papin, sdb.**

# Visite de Don BASANES à Mimboman

Selon l'orientation pastorale de l'année 2008-2009 qui exige à la nouvelle communauté de mettre en pratique les Etrennes de la Congrégation Salésienne de Don Bosco, qui stipule: « **Engageons-nous à faire de la famille salésienne un vaste mouvement de personne pour le salut des jeunes**», Père Fernando Ricci a été affecté comme curé de la paroisse Marie Auxiliatrice de Mimboman III, après 3 ans de mission salésienne en République Centrafricaine; et le Père André Frantz Saint Preux Dabel affecté comme le coordinateur des Moyens de Communications Sociales pour renforcer l'œuvre, après 4 ans de mission salésienne au Congo Brazzaville.

Par ailleurs, Don Guillermo Basanes a été invité le dimanche 24 mai 2008 à la cité des jeunes Don Bosco Mimboman III pour vivre l'esprit oratorien dans cette Cité à la manière de la première expérience d'oratoire de Don Bosco à Valdocco.

Le lendemain, lundi 25 Aout 2008, Don Basanes a été accueilli par le Père Natalino Parodi, Directeur de l'œuvre, accompagnaient des Pères salésiens Roland Mintsa, Yann Hubner, André Frantz St Preux, Roberto, frère Olivier Laoumi et les coopérants italiens. Sa visite fut rehaussée par la présence du Père provincial de l'ATE Jose Antonio Vega et du conseiller de la pastorale des jeunes Miguel Angel Nguema. Il a profité de son séjour pour visiter les différents secteurs de l'œuvre tels que : la Paroisse Marie Auxiliatrice et le Centre professionnel et technique Don Bosco de Mimboman III.

Dans son mot de circonstance, Don Guillermo Basanes a exprimé sa joie de se sentir chez lui et a remercié la communauté pour le chaleureux accueil.

**Père André Frantz Saint Preux Dabel, sdb.**

## Merci Père Roland MINTSA!

## Bienvenue, Père Ferdinando RICCI!

Deux évènements ont marqué le premier weekend du mois de septembre dans la Paroisse Marie Auxiliatrice de Mimboman III. Il s'agit du départ du père Roland Mintsa curé de la dite paroisse, et de l'arrivée du père Fernando Ricci, le nouveau curé.

A cette occasion un mini-concert a été organisé le samedi 6 Septembre 2008. Aux fins, non seulement, pour dire au revoir au curé Roland Minsta, mais aussi, d'accueillir le nouveau curé, le père Fernando Ricci en provenance de la Centrafrique. Des remerciements ont été adressés par toute la communauté au curé sortant lors deux célébrations eucharistiques, le dimanche 7 septembre 2008. Il a aussi saisi ces ultimes occasions à Mimboman, pour remercier ses fidèles qu'il quittait avec des pincements au cœur. Il est à noter que la messe de 8 heures a été concélébrée par le directeur de l'œuvre Père Natalino Parodi, le nouveau curé Père Fernando Ricci, les Pères Jose Maria Sabe, Benoit Nzie, Guy Ollivry, Paul Ebome, et André Frantz St Preux Dabel. Au cours de cette même messe, de multiples discours ont été prononcés. De nombreux dons ont été offerts au Père Roland Mintsa. A la fin des cérémonies, une collation a été offerte à l'honneur des deux. Le nouveau curé pouvait donc commencer à connaître ces fidèles et vice versa.

**A.F.S.P.D.**

## Dans ma nouvelle communauté

Dans ma nouvelle communauté nous sommes 60 salésiens. Les deux autres communautés en comptent aussi autant chacune sinon un peu plus. Le plus grand nombre d'étudiants de l'université est externe et ce sont des laïcs avec des soeurs. L'université a six facultés: les sciences de l'éducation ( avec les départements de: Psychologie, pédagogie sociale, Pédagogie de la communication, Pédagogie pour les écoles, Pédagogie pour la formation et l'orientation, Pastorale des jeunes); faculté de philosophie, faculté de droit canon, Faculté de théologie ( avec quatre département aussi), faculté de lettres classiques et la faculté des sciences de la communication. En tout, nous sommes près de trois milles étudiants à l'université. Les facultés qui ont plus d'étudiants sont celles des sciences de l'éducation où je me trouve et celle de la philosophie. Il paraît que les salésiens sont réputés mieux équipés pour préparer dans ces matières. Alors beaucoup de laïcs viennent. Et ce qui est curieux c'est que nous les vieux, nous nous retrouvons avec des jeunes petites filles et garçons qui ont fini à peine leur baccalauréat il y a une année ou deux ans..."

Père MIGUEL NGUEMA,sdb.

Email: 'mikengema@yahoo.fr'

### Histoire drôle!

**C'est un curé, un pasteur et un rabbin qui discutent :**

**Le curé :**

**Moi, pour déterminer quelle part de l'argent du tronc je garde et quelle part je donne à Dieu, j'ai une méthode : je trace une ligne sur le sol et je jette les pièces de monnaie. Celles qui tombent avant la lignes sont pour moi, celles qui tombent de l'autre côté de la ligne sont pour le Seigneur.**

**Le pasteur :**

**Moi, je trace un cercle, les pièces qui tombent dans le cercle sont pour moi, celles qui tombent en dehors du cercle sont pour le Seigneur.**

**Le rabbin :**

**Moi, je les lance en l'air et je ne garde que celles qui retombent !**

**F. P**

# Troisième semaine annuelle des Ecoles Professionnelles Salésiennes

*Pour la troisième année consécutive, des chefs d'atelier, enseignants, professeurs des écoles professionnelles salésiennes d'Afrique centrale se sont réunis du 20 au 28 juillet 2008, à la Maison Don Bosco de Yaoundé, pour leur session annuelle d'élaboration de brochures didactiques d'enseignement technique, manuels pour professeurs et étudiants.*

Chaque participant est spécialisé en menuiserie, électricité ou mécanique auto. Dix sont venus du Cameroun, des Centres Professionnels d'Ebolowa et de Yaoundé Mimboman. La RCA et le Congo ont envoyé chacun trois participants de Brazzaville et de Bangui. Deux autres sont venus de Oyem au Gabon. La Province salésienne de l'ATE ( Afrique Tropicale Equatoriale) comporte encore un Centre important d'enseignement professionnel à Pointe Noire, au Congo, et un autre à Bata, en Guinée Equatoriale.

## Des brochures utiles aux élèves et aux professeurs

Lors des deux rencontres antérieures, les participants ont rédigé et publié plusieurs manuels scolaires. Camille Sossou, responsable de l'atelier d'électricité de Don Bosco Oyem signale « La filière électricité a réalisé déjà les plaquettes « Electricité initiation », « Electricité 1<sup>re</sup> année », « Electricité 2<sup>re</sup> année ». La filière mécanique automobile a produit « Mécanique automobile 1<sup>re</sup> année », et la filière menuiserie « Menuiserie 1<sup>re</sup> année ». Il précise ensuite que les travaux de la session 2008 ont mis en chantier les brochures suivantes « Electricité 3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> année », « Mécanique automobile 2<sup>e</sup> année » « Menuiserie Initiation » et « Menuiserie 2e année ». Une fois terminés, les livres sont publiés rapidement par les Editions Don Bosco, et offerts aux Ecoles salésiennes et aux autres.

L'idée de ces rencontres est venue du manque de matériel pratique sur le territoire pour l'enseignement de ces matières. Le désir des éducateurs a été de réaliser des livres accessibles et clairs pour des jeunes trop souvent en difficultés.

La session de juillet 2008 a permis de compléter ce travail en faveur des jeunes apprentis, afin qu'ils aient plus de possibilité d'étudier et de trouver un emploi.

Les ministères de l'Enseignement professionnel de Bangui et de Libreville ont déjà exprimé leur satisfaction pour l'intérêt porté ainsi par « Don Bosco » aux jeunes des milieux défavorisés. Les livres ont été sollicités par plusieurs écoles publiques.

## Vocation de laïcs au service d'un esprit de famille

Parallèlement au travail de préparation des brochures, la session comporte chaque soir, une causerie sur un thème d'intérêt éducatif. Le Père Jean Baptiste Beraud présente « Le travail dans la Doctrine sociale de l'Eglise ». Les chefs d'ateliers confessent eux-mêmes qu'ils ne connaissent pas les textes vigoureux de Léon XIII, dénonçant sévèrement déjà en 1891, l'exploitation du travailleur, et particulièrement des femmes et des enfants. « Il semble qu'il parle pour ce qui se passe aujourd'hui, lance un des auditeurs »

Le Père Benoît Nzié, développe les aspects éducatifs des publications qui sortent des Editions Don Bosco, tandis que le Père Anaclét, Vicaire Provincial, souligne la richesse des possibilités éducatives chez Don Bosco. Le « système préventif » du fondateur des salésiens, s'il force aujourd'hui l'admiration de grands intellectuels, et les stimule dans leurs recherches universitaires, continue surtout d'aider des jeunes « de qui l'on n'avait rien à attendre ». Mr Raoul Ateba, du Centre Professionnel de Yaoundé Mimboman, a partagé avec ses collègues, comment « tenir une classe et le cahier de progression. »

## Des tracasseries regrettables

Une conférence de presse permet le 24 juillet de faire découvrir l'important engagement des salésiens au service de l'Enseignement professionnel en Afrique. « Ce sont de très lourds investissements en hommes et en argent qui sont nécessaires, affirme le Père José Antonio Vega, Provincial. Si de temps à autre, s'exprime une appréciation favorable de la part de telle autorité du pays, nous souhaiterions néanmoins plus de compréhension de la part des ministères et des gouvernements. Tous savent les sommes énormes qu'il faut engager pour obtenir de bonnes machines-outils. Nous aimerions plus de facilités pour l'acheminement de ce matériel. Nous ne comprenons pas les complications et les frais exorbitants de douanes qui nous sont imposés, alors que nous travaillons pour les jeunes du pays, et finalement pour le développement des populations. Comment justifier les tracasseries frontalières et les sommes demandées pour une entrée d'ordinateurs, pour des machines d'atelier, pour du matériel scolaire, alors que dans tel pays voisin, ils passent sans encombre et les installateurs bénévoles en sont félicités. De nombreux gestes se pratiquent ailleurs et favorisent l'entente des dirigeants d'une nation avec ceux qui travaillent à son service. Il est tout simplement normal qu'un gouvernement favorise l'action sociale de gens qui apportent leur savoir faire et le don de leur personne. Des actions sont possibles de la part des dirigeants des pays. Il faut les réaliser ! L'enseignement professionnel s'en portera mieux, et le pays aussi ! »

**P. Jean Baptiste BERAUD, sdb.**

**Au service « d'une cause magnifique »**

Les chef d'atelier et professeurs venus participer à cette Troisième Session disent leur satisfaction de vivre cette « semaine de vacances » en travaillant au service des jeunes et en partageant la vie de la communauté salésienne. « Je me sens reconnu », « j'ai appris à mieux connaître l'esprit de Don Bosco », « je vois mieux l'ensemble de la Province », « j'ai compris qu'il faut respecter davantage les jeunes et leur faire confiance » sont quelques-unes des phrases qui reviennent. Depuis ses origines, l'Eglise a cru aux laïcs. Elle continue de découvrir des routes pour qu'ils prennent chez elle, toute leur place.

**Je suis au service « d'une cause magnifique »****ILS ONT DIT**

**Je suis Fideline,**

**responsable de l'atelier d'Électricité**

**au Centre Professionnel Don Bosco ( CPDB )**

**de la Cité Don Bosco de Brazzaville ( Congo )**

- J'en suis à ma troisième session. Ces rencontres m'ont apporté beaucoup à partager. Si tu as quelque chose que tu n'as pas compris, les autres peuvent t'expliquer. J'ai appris ainsi plusieurs détails sur mon propre métier que je ne connaissais pas.

Comme nous venons de quatre pays différents, nous découvrons aussi les réalités diverses de chaque centre, et le contenu de leurs programmes. Certains ont des programmes sur deux ans, d'autres sur quatre ans.

Le fait de donner des livres aux élèves suscite leur intérêt. Ils posent plus de questions. Les livres les aident pour les révisions. Nous échangeons tout cela.

Les sessions m'ont aidé aussi à me sentir plus proche des élèves. Je me sens plus salésienne, avec plus l'esprit pour être avec les jeunes.

Avant d'avoir découvert ainsi Don Bosco, je note qu'auparavant, mes relations étaient plus de maîtresse à élève. Maintenant, je les sens nettement plus de maman à enfant.

Un fait dont je me souviens. Les jeunes du Centre se moquaient d'un élève qui avait l'air triste. Je me suis approchée de lui. J'ai découvert que sa famille avait perdu leur maison qui avait brûlé. Ce jeune n'avait plus d'habits, de livres, de cahiers. J'ai alors appelé les autres. Nous avons lancé une collecte. Ils lui ont acheté livres, cahiers. Sa vie a changé. Les autres se sont aussi trouvés renouvelés.

**Je suis Léon Mvondo,**

**éducateur à Yaoundé - Mimboman.**

**Je suis professeur en théorie et pratique, dans la section menuiserie.**

Avec Raoul, nous avons coordonné le groupe « menuisiers ». J'en suis à ma deuxième session. Ces sessions m'ont aidé à découvrir comment nous sommes intégrés dans la sous région, « congolais, gabonais, centrafricains, et camerounais ». On discute ensemble. Nous nous sommes aidés pour les installations défectueuses des ordinateurs.

Nous notons aussi les différences des jeunes que nous encadrons. Les niveaux de certains pays sont plus faibles que d'autres. Certains pays ont en plus des cours, des ateliers de production

Ces sessions m'aident aussi à me sentir plus à l'aise avec les prêtres. Chez Don Bosco, le rapport reste facile.

**Je suis Simon Musabyimana, professeur,**

**chef de filière mécanique à Ebolowa, au Cameroun.**

J'enseigne aux 3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup>. C'est ma 2<sup>e</sup> session. Je suis enchanté de cette session. Je remercie ceux qui ont pensé à mettre ce travail en place. Cela m'a permis de rencontrer des amis avec qui on a partagé, de découvrir aussi d'autres filières. Le cadre m'a plu. Je vois comment travaillent les autres. Je me situe aussi maintenant par rapport à d'autres pays. Je suis heureux de travailler avec les salésiens. Nous nous sentons considérés, aussi bien par les Pères africains que par les missionnaires. On sent une communauté qui n'est pas seulement pour elle-même. Je suis du Rwanda. J'ai été aussi enseignant au Tchad, et en Centrafrique.

**J.B**

### Notre site web

Notre province fait un effort de s'arrimer au TIC. Une chance pour faire connaître l'œuvre de Saint Jean Bosco dans nos 6 pays de l'A.T.E.

Donbosco-ate.org se veut la vitrine du charisme salésien, un espace de formation. Vos articles, vos photos, bien vouloir les envoyer au Père Roland MINTSA à l'adresse: rolandmints@yahoo.fr.

### La rédaction

⇒

Notre confrère Désiré **ADJEKAM** vient de perdre son oncle paternel au nom de **Mr NGA-MALEU DJIKA Nicolas**. Prions pour lui et pour toute la famille qu'il a laissé.

⇒

Notre confrère **EDOU MENE Arsène** vient de perdre sa maman le mois passé au Gabon. Le provincial et quelques confrères étudiants de théologie ont pris part aux obsèques. Portons notre confrère dans la prière et que Dieu puisse accorder une place à la maman auprès de lui.

### Histoire drôle

Un type arrive aux urgences après un accident de voiture. Quand il se réveille, le chirurgien est à son chevet et lui dit :

- J'ai deux nouvelles à vous annoncer. Je commence par la mauvaise : j'ai du vous amputer des deux jambes.
- Et la bonne ?
- J'aime beaucoup vos chaussures, je vous en offre 800 Euros.

# Joyeux anniversaire

## Mois d'octobre

- 14.P. ROSSIGNOL Philippe
- 15.P. MUNYANKINDI Anaclet
- 15.D.OTEKPO Dieudonné
- 19. S.BOSSOU René
- 20.P.KONDE Joseph
- 22. ENDENDA Edouard
- 22. S.MALONGA Edvin
- 23. L. NGASSAKI Marien
- 25. P. PRIETO José Miguel
- 26. N. ANGUISSA Tobie
- 28. S. TCHOUNGA Simplicie
- 31. S. BIKOY BI BENG Jean Apôtre

@temedia

Salésiens de Don Bosco

Maison Provinciale

B.P. 1607, Yaoundé—Cameroun

Directeur de publication

P. José Antonio VEGA

Administration

P. José María SABE

Délégué à la communication

P. Jean-Baptiste BERAUD

Rédacteur en chef

Florent Papin NGOUMBETI

Rédaction

P. Roland MINTSA

André EIA ENAM

Jésus Benoît BADJI